



Este reporte ha sido elaborado desde la Oficina de la Coordinadora Residente del Sistema de Naciones Unidas en Cuba. El siguiente reporte será emitido el 04 de octubre de 2016.

Resumen

- El huracán Matthew, de categoría 4 en la escala Saffir-Simpson, impactará este 4 de octubre de 2016, la zona oriental de Cuba, con mayores daños para las provincias Guantánamo y Santiago de Cuba.
- Las fuertes marejadas comenzaron a afectar este 3 de octubre la costa sur de las provincias orientales y los vientos con fuerza de tormenta tropical empezarán a impactar la región en la noche de hoy.
- Fue decretada Fase de Alarma Ciclónica para las provincias de Camagüey, Las Tunas, Holguín, Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo, con una población de 4,7 millones de personas.
- Se estima que más de 900.000 personas están siendo evacuadas hacia centros de protección especialmente habilitados o en casas de vecinos y familiares. De ellas 317.000 ya han sido protegidas.



977,000

personas en proceso de evacuación

3

comunidades aisladas por penetración del mar

53%

de los centros educativos del país suspenden temporalmente sus actividades docentes

50,897

cabezas de ganado protegidas

4,161

unidades de salud listas para la respuesta

Visión General de la Situación

Las fuertes marejadas que acompañan al huracán Matthew, categoría 4 en la escala Saffir-Simpson, comenzaron a afectar la costa sur de las provincias orientales de Cuba este 3 de octubre. Con vientos sostenidos de 220 Kilómetros (km) por hora, el huracán avanza por las aguas del Caribe bajo condiciones atmosféricas favorables

Nota: Toda la información ha sido tomada de la prensa oficial de Cuba (TV, radio y prensa) y de declaraciones de las autoridades cubanas. Fuentes: Periódicos Granma, Juventud Rebelde, Periódico 26, Ahora Sierra Maestra y Adelante. Radio: Radio Rebelde, Radio Habana Cuba, Radio Angulo, Radio Mambi; Agencias de prensa: Prensa Latina (PL) y Agencia Cubana de Noticias (ACN); Sitios web: Cubadebate. Datos complementarios tomados del sitio web oficial de la Oficina Nacional de Estadísticas e Información.

que podrían contribuir a su intensificación. Por su velocidad de traslación se estima esté entrando en Cuba en horas de la tarde de este 4 de octubre, afectando directamente a al país durante unas 36 horas.

El Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología (Insmet) prevé que los vientos con fuerza de tormenta tropical empezarán a impactar la isla al final de esta noche, con peligro de inundaciones costeras en toda la región suroriental y olas de hasta 9 o 10 metros de altura en la costa norte de la provincia de Guantánamo. El fenómeno meteorológico de gran intensidad mantiene vientos con fuerza de huracán hasta 55 km del centro y de tormenta tropical se extienden hasta 295 km.

El Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil decretó este 3 de octubre la Fase de Alarma Ciclónica para las provincias de Camagüey, Las Tunas, Holguín, Granma, Santiago de Cuba y Guantánamo, con una población de 4,7 millones de personas. La Defensa Civil ha declarado, además, Fase Informativa para las provincias centrales de Cienfuegos, Villa Clara, Sancti Spiritus, y Ciego de Ávila, y orientado al resto de la población mantenerse informada y cumplir las medidas que se indiquen por las autoridades locales.

Los planes de protección a la población incluyen la evacuación de la población vulnerable que reside en asentamientos costeros, comunidades rurales aisladas o viviendas no seguras. Los datos disponibles estiman que más de 900.000 personas serán reubicadas en centros de protección especialmente habilitados o en casas de vecinos y familiares.

El Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos reporta baja disponibilidad de agua en los embalses de las provincias en fase de Alarma ciclónica, pero ha incrementado las medidas de vigilancia ante las lluvias asociadas al huracán Matthew. Instituciones, organizaciones y entidades económicas implementan las medidas previstas en los planes de reducción de desastres a nivel provincial y local, incluida la protección de los bienes económicos y patrimoniales.

Respuesta Humanitaria

Autoridades Nacionales

El Estado Mayor de la Defensa Civil emitió su primera nota informativa asociada a la amenaza el huracán Matthew el 30 de septiembre, decretando la Fase Informativa para las seis provincias orientales de Cuba y anunciando la activación de los Consejos de Defensa provinciales y municipales en dichos territorios.

El presidente del Consejo de Defensa Nacional, presidente del Consejo de Estado y de Ministros Raúl Castro Ruz inició el 1 de octubre un recorrido por las provincias de Santiago de Cuba y Guantánamo para supervisar la implementación de los planes de preparación ante desastres, reducción de vulnerabilidades e información a la población. En el recorrido participan además los ministros de Transporte, Energía y Minas, Construcción, Comunicaciones, Agricultura y Comercio Interior, la presidenta del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, el viceministro primero de Salud Pública y el viceministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Como parte de la Fase de Alarma Ciclónica:

- Más de 977.000 personas en todo el oriente del país están siendo evacuadas debido a que viven en zonas vulnerables y a las condiciones precarias de sus viviendas.
- Las personas que en el Oriente de Cuba han sido evacuadas se desglosan por provincia de la siguiente manera:
 - En Guantánamo 179.000 personas ubicadas en su mayoría en zonas proclives a deslizamientos de tierra e inundaciones están siendo trasladadas a centros estatales y viviendas seguras de familiares y vecinos.
 - En Santiago de Cuba han sido evacuadas cerca de 252.000 personas. Fuentes del Consejo de Defensa Provincial aseguraron que, ante la fuerza de los vientos, solo resistirán las instalaciones confortables con techos de placas.
 - En Las Tunas se inició desde el sábado 1 de octubre la evacuación de más de 230.000 personas, (con prioridad para las 7.100 familias que viven en facilidades temporales), que serán protegidas en 235 centros así como viviendas de familiares y vecinos.
 - En Granma hay más de 19.000 personas evacuadas, en los municipios de Bayamo, Cauto Cristo y Río Cauto
 - En Holguín se trabaja en la evacuación hacia lugares seguros de más de 47.600 personas

- En Camagüey el potencial a evacuar en el territorio en un evento de esta magnitud sobrepasa las 249.400 personas

Sectores



Agua, Saneamiento e Higiene

Respuesta / Medidas preparatorias:

- Camiones cisterna han sido movilizados para asegurar la distribución de agua segura en las provincias orientales, especialmente en Guantánamo, donde se prevé que las crecidas de los ríos afecten la calidad del agua potable.
- Se trabaja intensamente en la limpieza de tragantes y alcantarillas, la recogida de desechos sólidos y en general la higienización de ciudades. También se incrementa la vigilancia de los embalses.
- Se potencia el suministro de agua potable a la población para su almacenamiento en los hogares en la mayor cantidad posible y en condiciones seguras.
- Todas las provincias han activado los sistemas de vigilancia de los recursos hidrográficos de todas las provincias, para determinar la disponibilidad de agua potable y las vías de hacerla llegar a la población. Durante los últimos días se han extendido los horarios de bombeo a través de redes y está predeterminado el uso de carros cisternas en caso de que se contaminen los principales embalses.
- En la provincia Granma se trabaja en el alistamiento de carros cisternas para garantizar el abasto agua a la población. Autoridades del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos siguieron de cerca la activación de 30 equipos para garantizar la distribución de 15 litros diarios de agua por habitante en la capital provincial. Otras tareas en esa provincia han sido la limpieza de 23 tragantes, 29 supresiones de salideros, la solución de 24 obstrucciones, la verificación del estado técnico de los embalses, y la puntualización de las comunicaciones en todas las unidades del sistema.



Seguridad Alimentaria

Respuesta / Medidas preparatorias:

Medidas para favorecer el acceso a los alimentos:

50,897

cabezas de ganado protegidas

- Las autoridades han dado prioridad a la venta de los alimentos de la canasta familiar que se entrega de forma normada. En la provincia de Guantánamo, se habilitó un horario extendido hasta 10: 00 pm. Igualmente en la provincia de Camagüey tanto las bodegas como las tiendas recaudadoras de divisas y las placitas y mercados tienen la orientación de extender sus horarios de venta para garantizar el aprovisionamiento de los ciudadanos para varios días.
- Los gobiernos locales han priorizado el resguardo de alimentos en los almacenes y centros de elaboración. Se trasladan mercancías ubicadas en almacenes con cubiertas ligeras hacia otras unidades con mejores condiciones estructurales.
- Están a la venta diferentes tipos de combustible para la cocción de alimentos. En el caso del gas licuado está a la venta de forma normada y liberada.
- Se alistan los centros de evacuación y se actualiza constantemente la cantidad de alimentos y otros recursos necesarios para atender a las personas evacuadas.
- Se asegura la producción de pan, galletas y otros productos secos.
- Desde la provincia de Ciego de Ávila se han hecho envíos de 400 toneladas de plátano, apreciables niveles de frutabomba y de aguacate hacia las provincias de Santiago de Cuba y Holguín. Ciego de Ávila está en condiciones de seguir ofreciendo ayuda en lo sucesivo, de acuerdo con la envergadura de los perjuicios que pueda ocasionar el huracán y de las consiguientes solicitudes que formule el país.
- En la provincia de Guantánamo se trasladó con celeridad 800 toneladas de arroz desde el puerto de Boquerón para su resguardo en almacenes mayoristas del territorio.
- El PMA tiene preposicionados 1600 TM de alimentos (arroz y frijoles) para distribuir en caso de emergencias, como parte de su componente de preparación de desastres. En este momento, el PMA está negociando con el gobierno el apoyo a través de otros alimentos como Cereal fortificado (CSB, Corn Soya Blended) y micronutrientes en polvo (MNP, por sus siglas en inglés) para distribuir a grupos.
- El PMA a nivel regional, dispone de un stock de 30 TM de galletas de alto valor energético para su posible distribución en caso de afectaciones del huracán Matthew en Cuba y en Haití.

Medidas para la protección de los cultivos, producciones e insumos agrícolas:

- Los consejos de defensa provinciales han orientado el acopio de las cosechas a término para su venta inmediata a la población.
- En Santiago de Cuba se asegura la producción de soya y de harina para su posterior uso en diversos alimentos.
- Se ha procedido a la evacuación del ganado hacia lugares seguros. En el caso de Guantánamo, se han trasladado 19 240 vacunos, 1 132 équidos, 5 350 ovinos, y unos 175 búfalos a lugares seguros. Por otro lado, Las Tunas ha evacuado más de 25,000 cabezas de ganado.
- Se realiza la protección efectiva de las casas de cultivo, molinos de viento y máquinas de riego, así como de maquinarias agrícolas.
- La FAO se encuentra en conversaciones con su sede global y negociando con contrapartes nacionales, para conocer las necesidades de apoyo y poder ofrecer una respuesta rápida.



Rehabilitación de Infraestructuras y Servicios Básicos

Afectaciones:

- En Santiago de Cuba 8.100 personas (alrededor de 48% son mujeres, según Anuario Estadístico Nacional 2014) quedaron incomunicados desde este domingo por las penetraciones del mar en los Consejos Populares de Uvero, La Magdalena y La Plata en el costero municipio de Guamá.
- Se están moviendo los recursos de la reserva nacional, previendo la respuesta a las afectaciones en el oriente de Cuba.
- En la región oriental del país se acomete la tala de árboles para evitar la pérdida de vidas humanas, daños en la red eléctrica y facilitar el acceso rápido
- Se realiza la limpieza de tragantes para minimizar las obstrucciones que producen inundaciones.
- Se mantiene un constante control de la situación y del manejo de los embalses y de las obras hidráulicas para prever las inundaciones, el funcionamiento de los grupos electrógenos y su completamiento con combustible, así como el sistema informativo.
- En todo el oriente de Cuba se realizan trabajos para el aseguramiento de cubiertas de viviendas con vulnerabilidades y techos ligeros, el retiro de vallas publicitarias de las calles, señales del tránsito, y semáforos.
- En Guantánamo se activó la red de radioaficionados voluntarios, previendo la afectación en las comunicaciones.
- En Holguín se ha comprobado el estado técnico de cerca de 700 grupos electrógenos distribuidos por toda la provincia, decisivos para mantener la vitalidad de servicios básicos a la población.
- En Camagüey están disponibles 46 grupos electrógenos para el bombeo de agua y los medios de suministro a la población
- Los trabajadores de la Empresa Eléctrica de la región occidental y central del país han sido movilizados hacia zonas cercanas al oriente de Cuba para luego del paso del huracán dar una respuesta inmediata. Este contingente de emergencia reparará los daños en los lugares más necesitados
- Se ha previsto el análisis de los grupos electrógenos (plantas generadoras) para descentralizar el flujo energético, lo que posibilitará que exista cobertura energética con mayor brevedad, sin depender de la red nacional, en caso de que colapsen las torres de alta tensión
- En la región oriental se ha establecido la prohibición del movimiento y tránsito innecesario de personas y vehículos en la vía pública.
- Granma se encuentran en condiciones de acopiar las lluvias asociadas al huracán Matthew, debido a que las presas solo se encuentran al 49 por ciento de su capacidad total de llenado.
- En Granma en el parque fotovoltaico ubicado en el municipio de Jiguaní, los especialistas aseguraron los paneles solares y demás estructuras que permiten su funcionamiento.
- En el puerto de Santiago de Cuba se ponen a recaudo las mercancías en los almacenes, se precisan los puntos de refugio para las embarcaciones y los barcos mercantes ya han sido protegidos.
- En Guantánamo se ha realizado la desobstrucción de zonas aledañas a 73 puentes que tradicionalmente crean incomunicación antes fuertes lluvias.
- PNUD ha puesto a disposición del Gobierno de Cuba 9.070 lonas que se encontraban preposicionadas para casos de emergencias en almacenes de Las Tunas y Holguín.

Más de 977,000
personas
en proceso de evacuación.



Salud

Respuesta / Medidas preparatorias:

- Los aseguramientos higiénicos, epidemiológicos y asistenciales en general están listos en las posibles provincias a ser afectas, a fin de enfrentar las consecuencias del paso del huracán Matthew.
- Los consultorios del médico de la familia, tienen la orientación precisa de permanecer en su comunidad, prestar servicio, y tener lo mínimo indispensable para el servicio de emergencia a la población.
- Ministerio de Salud Pública bajo el esquema de liderazgo de la Defensa Civil, con puestos de mando provinciales y nacionales operativos.
- Medicamentos esenciales e hipoclorito para potabilizar el agua pre-posicionado en las provincias potencialmente afectadas.

4,161

unidades de salud
listas para la
respuesta

Hemos identificado en la zona en Fase de Alarma:

Provincia	Hospitales	Policlínicos	Consultorios del Médico de la Familia
Guantánamo	4	23	660
Santiago de Cuba	14	29	1 274
Holguín	11	35	1 266
Granma	10	23	961



Educación

Respuesta / Medidas preparatorias:

- A partir de la Fase de Alarma Ciclónica se establece que las instituciones educativas suspendan temporalmente las actividades docentes hasta que se levante la fase actual. La indicación es que los estudiantes permanezcan con sus familias en sus hogares o refugios seguros.
- Los estudiantes becados en centros internos han sido enviados a sus casas, incluyendo las universidades; más de 4000 estudiantes de la Universidad de Oriente en Santiago de Cuba han sido liberados de las instalaciones.
- Las infraestructuras y equipamientos de educación han sido asegurados a lo largo del fin de semana y hasta las 12:00 pm del día de hoy.
- Esta interrupción del curso académico alcanza a 1,025,911 niños y niñas adolescentes menores de 18 años, residentes en las provincias orientales afectadas- lo que supone el 21.6% de la población total de las provincias. En las provincias en fase de Alarma se concentran 5,696, 53% de los centros educativos totales del país.
- Existen un conjunto de escuelas que cumplen función de centros de evacuación en tiempo de desastres.

53 %

de los centros
educativos del país
suspenden sus
actividades docentes
en Fase de Alarma
Ciclónica



Logística

Afectaciones:

- Se cancelan los vuelos planificados con destino a las posibles áreas de mayor afectación (hacia Santiago de Cuba, Holguín, Camagüey, Guantánamo, Moa, Baracoa, Manzanillo, Bayamo y Las Tunas). La Corporación de la Aviación Civil Cubana S.A. también ha suspendido los viajes con destino Puerto Príncipe, Haití; Santo Domingo, República Dominicana; Fort-de-France, Martinica; Pointe-a-Pitre, Guadalupe; y Caracas, Venezuela. Asimismo, los vuelos de regreso desde Madrid con aterrizaje en Santiago de Cuba, así como aquellos con Buenos Aires como punto de partida y destino a Cayo Coco, serán modificados con la previa

3 comunidades

aisladas por penetración del
mar
en el municipio costero de
Guamá (Santiago)

comunicación a las autoridades correspondientes. Estas medidas se mantendrán hasta nuevo aviso.

- Se cancelan los trenes nacionales de viajeros entre La Habana y las provincias orientales de Santiago de Cuba, Granma y Guantánamo. Los trenos entre Santiago de Cuba y Santa Clara se cancelan a partir del lunes 3 de octubre.
- Se suspenden los viajes de ómnibus programados con origen en La Habana y el resto de las provincias del país hacia el territorio oriental.
- En Santiago, las penetraciones del mar ya tienen incomunicados a los Consejos Populares de Uvero, La Magdalena y La Plata en el costero municipio de Guamá, cordillera sur de la Sierra Maestra.
- En Guantánamo, se señala el riesgo de vertimiento en la presa Faustino Pérez, que está funcionando a un 89 por ciento de su capacidad, debido a la lluvia asociada al huracán Matthew. Las autoridades de Recursos Hidráulicos insistieron en la necesidad de extremar el cuidado en los cruces de ríos y puentes aguas abajo.

Respuestas / Medidas preparatorias:

- El Gobierno está tomando medidas para proteger antenas y satélites. En Guantánamo, comenzó el desmontaje de las parábolas de los tres centros de comunicaciones de la provincia para preservar esas estructuras que pueden sufrir daños a causa de fuertes vientos. En esa provincia, equipos de ingenieros eléctricos fueron enviados a la zona del Viaducto La Farola (principal vía de acceso a la ciudad de Baracoa), para que los deslizamientos y derrumbes que ocurren en situaciones climatológicas adversas no afecten las telecomunicaciones. Similar medida se aplican en los demás territorios lejanos de la capital provincial, como Maisí, Yateras, San Antonio del Sur e Imías.
- En el Puerto Guiller món Moncada en Santiago de Cuba, se están adoptando medidas para proteger las mercancías en los almacenes y se precisan los puntos de refugio para las embarcaciones de pequeño y mediano porte. Igualmente, se puntualiza el momento de abandonar la bahía y protegerse mar afuera para los barcos mercantes. Además, las autoridades del puerto están desmontando las luminarias instaladas con el apoyo del PMA después de la emergencia del huracán Sandy, para evitar daños.
- En todas las provincias, se aplican medidas para proteger los productos en los almacenes o para trasladarlos a estructuras con mejores condiciones.
- El PMA tiene repositionados almacenes temporales en Panamá que pudieran ser movilizados para apoyar las capacidades logísticas del Gobierno en el caso de una respuesta de emergencia.

Coordinación General

La Coordinadora Residente mantiene estrecha comunicación con el Ministerio de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, principal contraparte del Sistema de Naciones Unidas (SNU) en el país y con la Defensa Civil.

El Equipo de Naciones Unidas para el manejo de Desastres (UNDMT, por sus siglas en inglés), se encuentra monitoreando de manera cercana la situación. Las agencias están en contacto permanente con sus ministerios de referencia. Se espera que personal de OCHA arribe al país durante el día de mañana para apoyar en la preparación de las acciones de respuesta del SNU. El SNU en Cuba ha finalizado el primer borrador de plan de respuesta en base a la experiencia del huracán Sandy en 2012.

Adicional a este Informe de Situación, la Oficina de la Coordinadora Residente está compartiendo con los socios internacionales un resumen de prensa con las principales noticias sobre la preparación y respuesta al huracán Matthew.

Antecedentes de la crisis

El 25 de octubre de 2012 la región oriental de Cuba fue atravesada de sur a norte por el huracán Sandy, con categoría 2 en la escala Saffir-Simpson. Más de 3 millones de personas de las provincias Santiago de Cuba, Holguín y Guantánamo fueron afectadas por el huracán. A su paso, provocó la muerte de 11 personas, resultaron afectadas 255 mil viviendas —de las cuales 31 353 quedaron destruidas totalmente—, 721 entidades del sistema de salud y 1 693 escuelas. También hubo graves afectaciones en la infraestructura social y económica, incluida la agricultura. En Santiago de Cuba fueron dañadas 171 380 viviendas, de ellas

Para mayor información, favor contactar a:

Myrta Kaulard, Coordinadora Residente del Sistema de las Naciones Unidas en Cuba.

Email: myrta.kaulard@one.un.org

Tel: (537) 204-1492

Liudmila Curbelo, Oficial de Coordinación de la Oficina de la Coordinadora Residente

Email: liudmila.curbelo@one.un.org

Tel: (537) 204-1513

Para mayor información, favor visitar www.unocha.org, www.reliefweb.int, www.redhum.org, www.onu.org.cu

Para más información nacional, favor visitar:

Instituto de Meteorología de Cuba: <http://www.met.inf.cu>

Granma: <http://www.granma.cu>

Juventud Rebelde: <http://www.juventudrebelde.cu/>

Agencia Cubana de Noticias: <http://www.acn.cu/>

Cubadebate: <http://www.cubadebate.cu>

Para ser agregado o borrado de la lista de correos de este Sit Rep, favor escribir a: liudmila.curbelo@one.un.org